

**N**O sólo nacionalista andaluz, sino "nacionalista en el sentido más fuerte de la palabra" se considera Rafael Escuredo Rodríguez, presidente de la Junta de Andalucía, que sucedió en el cargo a otro hombre de su partido (PSOE), Plácido Fernández Viagas, que no se consideraba nacionalista ni andalucista, y que incluso detestaba el andalucismo. Rafael Escuredo se ha tirado en plancha por la vía del nacionalismo de liberación, hablando como si estuviera leyendo los textos de los andalucistas de vanguardia. Así va recorriendo los pueblos de Andalucía y al comprobar cómo reaccionan, recuerda al luchador Blas Infante, que murió defendiendo esta causa, y del que ahora se recoge "la simiente de la liberación de nuestro pueblo".

La Junta de Andalucía acordó acogerse al artículo 151 de la Constitución, que le permite no tener que esperar cinco años para alcanzar el Estatuto de Autonomía, sino sólo dos si el 75 por 100 de los municipios andaluces, que son más de setecientos, deciden seguir esa vía. Rafael Escuredo ha emprendido una campaña recorriendo pueblos de Andalucía —el viaje ha comenzado por la provincia de Granada—, en los que asiste a plenos extraordinarios de las respectivas corporaciones, que aprueban acogerse al artículo 151 de la Constitución. Al mismo tiempo, el presidente de la Junta de Andalucía tiene ocasión de entrar en contacto real con los pueblos, donde algunos le reciben en ambiente de fiesta andalucista.

## La riqueza, expoliada

En resumen, recogemos un muestrario de la situación de algunos pueblos, visitados por Rafael Escuredo:

—El escándalo de Alquife, pueblo que es el primer productor en mineral de hierro. "¿Por qué la transformación del mineral de hierro —se preguntó el alcalde— ha de hacerse en puntos del extranjero o en lugares distantes de la geografía nacional, pertenecientes a otras regiones, y no en Andalucía para vigorizar y fomentar nuestra industria?". Alquife está rodeado de una serie de pueblos de la comarca del Marquesado del



Andalucía, entre el subdesarrollo y la marginación, tiene puestas sus esperanzas en el Estatuto de Autonomía.

# ANDALUCIA, EN ESTADO DE COMA

A. RAMOS ESPEJO

Zenete, que preside el castillo del duque del Infantado, que se han quedado despoblados por la emigración. El expolio de la riqueza de Alquife es el ejemplo más vivo de un pueblo rico, al que le "roban" —expresión de Rafael Escuredo— sus propios recursos.

—En Guadix, cabecera de una comarca, donde el paro es una sangrante realidad y donde un elevado número de habitantes viven aún en cuevas, como en otros pueblos de la zona (Baza, Purullena, Bernalúa, etc.), con aldeas sin luz, agua ni teléfono, dijo el alcalde socialista López Saldaña: "Si estos 700.000 millones de pesetas en que hoy se calcula el ahorro andaluz se invirtieran aquí, en dos años acabaríamos de raíz con la emigración y el paro; problema este que desgraciadamente afecta a toda España, pero principalmente a nuestra Andalucía, y esta falta de trabajo es el origen de nuestros males: pueblos que se van quedando vacíos, salarios bajos que apenas permiten una digna subsistencia, y una clase poco combativa por miedo al despido".

—"Hoy como ayer estamos dispuestos a luchar por nuestra autonomía —manifestó el alcalde andalucista y petenero Enrique Cobo—, a seguir siendo punta de lanza, que

sabra camino; de ayudar a la Junta en sus iniciativas justas y a empujarla si la vemos dormir. Estaremos al lado de nuestra Junta en todas las reivindicaciones ante el Gobierno; estaremos levantados cuando Andalucía lo necesite para adelantar lo que se atrase; para arrancar lo que se sujete; para conseguir lo que se tratan de hacer imposible".

## Las madres clarisas saludan al presidente

—"Aquí en la Alpujarra, tierra de verde y blanco, de donde salieron para el exilio los moriscos que sobrevivieron a las matanzas, se lucha todavía por lo más primario: un hospital, una carretera, un depósito de agua... Pero esta Andalucía, dentro de su actual marginación, dentro de su actual miseria, tiene unas zonas más deprimidas, más empobrecidas que otras, y yo creo que nuestra zona, la Alpujarra, es la más deprimida... Nuestra estructura sanitaria es primaria. Son muchas las mujeres de esta tierra que han tenido que dar a luz en un taxi en plena carretera. Han muerto hombres por accidentes sin importancia, por falta de oxígeno o sangre. Y nuestra sorpresa y desesperanza han sido enor-

mes cuando creíamos que nuestros problemas sanitarios se iban a ver solucionados con la instalación en Orgiva de un hospital comarcal para la Alpujarra, nos encontramos con que el Gobierno, desde Madrid, nos hace un mapa sanitario y nos encuadra en un hospital a construir a dos kilómetros de Granada, es decir, quedarnos en la misma situación en que nos encontramos", denunció el alcalde de Orgiva, Jesús Moreno Pérez (PSOE).

—"Aquí sólo nos queda el paro, la miseria y algunas provocaciones insultantes, que nos recuerdan que no somos dueños de nuestra tierra, ni de nuestro destino", dijo el alcalde de Alhama, Ricardo Cortes Márquez (PSA), quien tras ofrecer el apoyo a la Junta, añadió: "Pero estad seguros de que si intereses ajenos a nuestro pueblo torcieran el camino, los que hoy os hacemos entrega de nuestros votos, recorreremos los campos de nuestra tierra andaluza y, amparados bajo la bandera blanca y verde, llamaremos a nuestros paisanos a emprender el nuevo camino de la liberación al grito de nuestro himno: 'Andaluces, levantaos, pedid tierra y libertad./ Sean por Andalucía libre./ España y la Humanidad'". El alcalde gritó: "¡Viva Andalucía

libre!". Y por primera vez, el presidente de la Junta de Andalucía dio también el grito de Blas Infante: "¡Viva Andalucía libre!", al que le añadió las palabras "justa y solidaria".

Hasta las monjas de clausura de Alhama se sumaron al acto andalucista de Alhama, a través de una carta dirigida a Rafael Escuredo: "Las hermanas clarisas saludan y dan la bienvenida al señor presidente de la Junta y piden al Señor para que la visita a nuestro pueblo sea fructífera para bien de todos. Sus affmas. en Xto. Clara Vinuesa, abadesa".

luz; 10.000 que padecen problemas de agua; miles de ciudadanos con viviendas insalubres. Loja aporta mil millones de pesetas de su riqueza y su trabajo al Gobierno central y sólo cuenta con sesenta millones de pesetas de presupuesto municipal; clara denuncia del centralismo.

### "Una Andalucía en estado de coma"

Rafael Escuredo fue diciendo por los pueblos cosas como éstas:

—"En la Junta hemos recibido una Andalucía en estado

momentos difíciles que atraviesa Andalucía". "Somos el pueblo más pacífico, más paciente, que sabe aguantar, y que en un momento determinado puede dar la respuesta del estallido". "Los soñadores del privilegio del pasado se van a tropezar con la marea de un pueblo que quiere comenzar a caminar".

—"Si Andalucía tiene que depender de sus propios ingresos fiscales, eso supondría condenarla a la pobreza que aquí venimos padeciendo". A lo largo de su viaje, Rafael Escuredo insistió en que Andalucía no está en condiciones de soportar más discriminaciones, que espera justicia,

y no la de la confrontación".

La sombra de Abril Martorell apareció como elemento de división de los andaluces: en cada pueblo de los que visitó Rafael Escuredo, los alcaldes y concejales de la UCD decían lo mismo, que apoyarían a la Junta y al Estatuto siempre que éste respetara las autonomías provinciales. Y punto. No decían más que la consigna de Abril Martorell, a través de los **reyezuelos de taifas**, que esperan, provocando la pelea entre andaluces, aumentar su poderío localista. El presidente de la Junta no se cansó de repetir que "somos un único pueblo en un país que se llama Andalucía".

### ¿Hasta dónde llegará Rafael Escuredo?

Cuando Rafael Escuredo terminaba de hablar en los pueblos, algunos militantes preguntaban: ¿de qué partido es? Porque su lenguaje, sobre la nacionalidad andaluza, Blas Infante, la liberación, etc., no es el propio de su partido. ¿Hacia dónde le llevará a Rafael Escuredo plantear el nacionalismo de liberación, el reconocimiento de la nacionalidad andaluza? ¿Entrará en colisión con los planteamientos de su propio partido, el PSOE, al seguir los objetivos y el mismo instrumental dialéctico que hasta ahora han empleado los andalucistas del PSA? Si un presidente de la Junta de Andalucía se coloca en la línea del nacionalismo, los documentos del Estatuto de Autonomía deberán apuntar en esa dirección.

Pero el peligro que acecha a Rafael Escuredo es el de tropezar, en ese giro de noventa grados que le ha dado a la Junta, con partidos que hoy dominan el ente preautonómico, y que en la historia de los últimos años han demostrado su intención de no alinear al pueblo andaluz al mismo nivel que a las llamadas nacionalidades históricas. O puede ocurrir también que Rafael Escuredo arrastre al PSOE a posiciones andalucistas, provocando así un acercamiento hacia el PSA.

Si Rafael Escuredo sigue jugando fuerte, y no lo hace por intereses de ocasión, y si desde el centralismo no se le pone la zancadilla o el freno partidista, podrá encontrar la vía del Estatuto de Autonomía. Un presidente que grita desde los balcones de los Ayuntamientos "¡Viva Andalucía libre!" merece una carta de confianza. ■ Fotos: GRANADOS DIAZ.



El presidente de la Junta, en Loja, la ciudad del revolucionario andalucista Rafael Pérez del Alamo.

### Pérez del Alamo volvería a hacer la revolución de Loja

—Un tropiezo en Villanueva de Mesía, con alcalde UCD: Rafael Escuredo tuvo que hablar en el salón del Ayuntamiento con los retratos de Franco y José Antonio Primo de Rivera de cuerpo presente. El presidente, como el que se traga un vaso de aceite de ricino, capeó bien el temporal y consiguió que Villanueva, fachas aparte, se sumara al carro de la Junta de Andalucía.

—Manuel Martín (PSOE), alcalde de Loja, recordó la figura de Rafael Pérez del Alamo, revolucionario andalucista que mantuvo independiente la ciudad lojeña durante tres días. Y si Pérez del Alamo viviera, encontraría a Loja a punto de caramelo de revolución: 4.800 habitantes sin

de coma: medio millón de parados, trescientos mil niños sin escolarizar, millón y medio de andaluces que han tenido que emigrar en los diez últimos años...

—"Somos un pueblo pacífico que no pone bombas, pero que vive el terror del paro y la marginación". "Es tan grave la situación de Andalucía, que las palabras ya casi no tienen sentido". "En Andalucía se está pasando hambre física".

—"Cada puesto de trabajo que se pierde es un atentado a nuestro pueblo". "Nuestro pueblo sufre una triple explotación: la explotación de su riqueza, la exportación de su mano de obra y la venta de los productos que salieron de aquí para volver elaborados".

—"Que no se nos pida que agotemos la paciencia". "Estamos haciendo un esfuerzo enorme para que el agua no se desborde". "Que nadie pierda los nervios en estos

no privilegios, y situarse en pie de igualdad con el resto de los pueblos del Estado.

### "Nuestro pueblo andaluz se ha puesto en pie"

Junto a las palabras de denuncia, Rafael Escuredo habló de la esperanza del pueblo andaluz; el Estatuto de Autonomía, "que no nos lo van a regalar, que tenemos que conquistar", advirtiendo que el Estatuto no resolverá por sí solo los graves problemas del País Andaluz, que el camino es duro y difícil, pero es el único instrumento eficaz para la reconstrucción social, cultural y económica de Andalucía. "Nuestro pueblo andaluz se ha puesto en pie", e hizo un llamamiento a la unidad de todos los andaluces, porque "en Andalucía, la hora presente es la hora de la unidad